

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Año III Rambla San Juan, 50 entresuelo Tarragona: domingo 17 Octubre de 1897 N.º 769
Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

OSTRAS FRESCAS Y FINAS

DE LA COMPANIA OSTRICOLA DE SANTANDER

Únicas premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona

Se venden en la PASTELERIA DE L. BRULL calle de Apodaca, n.º 44

A CUATRO REALES DOCENA

SE REPARTEN A DOMICILIO.—DEPOSITO FLOTANTE EN ESTE PUERTO

Único receptor exclusivo y directo de la COMPANIA OSTRICOLA DE SANTANDER en esta plaza

QUINTAS

DON PEDRO MARTÍ SABATÉ

proporciona sustitutos de los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la

PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL

TARRAGONA

EL SERVICIO OBLIGATORIO

Otra vez, con motivo de los sacrificios que imponen las guerras de Cuba y de Filipinas y á causa de indicaciones hechas en los últimos meetings socialistas, vuelve á hablarse del servicio militar obligatorio.

Tarde vienen las demostraciones de un tema que hubiera sido de mayor oportunidad antes de embarcar tantos millares de hombres para Cuba, aunque su trascendencia es tan grande, y sus efectos tan permanentes, que no huelga nunca la conveniencia de su examen.

Comprendemos que entre los métodos diferentes de reclutamiento militar haya pueblos que sostengan el que se practica en Inglaterra, donde el servicio de las armas no es forzoso sino voluntario.

El Estado paga muy bien al soldado que contrae el compromiso de servir con las armas á la patria, lo alimenta y lo viste bien.

Con este método no le ha ido mal á Inglaterra, y sus soldados, por el valor frío que les distingue, llegan cuando es preciso á los mayores grados de heroísmo.

Difficil es, sin embargo, que este método esencialmente inglés, se atemperará á lo condición igualitaria del pueblo español.

Todas nuestras Constituciones, por esto mismo, han establecido el principio del servicio obligatorio, si bien el resorte de la reeducción á metálico ó de la sustitución, lo han hecho ilusorio, al extremo de que en España, en la clase de tropa, no sirven más que los pobres.

Las clases más humildes del campo y de las ciudades, son el vivero de donde salen los soldados, pero como ni los rentistas, ni los aristócratas, ni la clase media acomodada porta el tributo, porque el menos favorecido en el sorteo se liberta pagando la cantidad que el Estado señala, de ahí que el aspecto penoso de las campañas no se vea por dichas clases con extraordinario interés, y que se desvanezcan sin gran resonancia los lamentos de los lastimados.

Las clases más altas de la sociedad, sin que dejen de tener sentimientos de patriotismo ven el curso de las campañas por el prisma político y financiero, por las complicaciones que puedan traer en el exterior, por la influencia en la vida de los partidos, por los resultados que pueden tocarse en el cobro del cupon.

Otras preocupaciones más espirituales, más íntimas, quedan relegadas á las familias que tienen hijos en el ejército, expuestos á todos los peligros del clima, de las enfermedades y hasta del hambre.

Si todas las clases del Estado tuvieran sus hijos en el ejército, dudamos mucho que la guerra de Cuba hubiera llegado al embrollo en que se encuentra, y que sin tasa ni medida se embarcaran hombres en condiciones de que una gran parte tenían que sucumbir, efecto de su corta edad los unos, y los otros por deficiencia de los servicios.

También el día en que el servicio sea verdaderamente una carga que alcance á todas las clases, los gobiernos procederán con más pulso en sus resoluciones, porque los padres y las familias, dentro del tributo debido á la patria, querrán saber la índole de los sacrificios que se imponen á sus hijos.

Correo de Madrid

15 Octubre.

Dice *El Correo* esta noche que anuncia *El Correo Español* que el general Primo de Rivera ha entablado negociaciones con Aguilardo y Llanera, jefes de la insurrección, por medio de una persona de la provincia de Bullacón.

Añade que tan enterado se muestra y seguro de sus informes que no vacila en consignar las condiciones del convenio.

Dice también *El Correo* que ha tratado de informarse de lo que puede haber de verdad en este asunto y de sus informes resulta por carta que ha tenido ocasión de ver, que en efecto, una persona muy adicta á España, que entre otras pruebas de su adhesión ha hecho construir un monumento conmemorativo de los actos más salientes de la Regencia en la Administración de Filipinas, ha visitado los campamentos que en los montes y bosques tienen los insurrectos y ha procurado atraerlos á la paz y sumisión.

Añade *El Correo* que no es difícil suponer que esto lo ha hecho con autorización del gobernador general, y es también lógico que sus excitaciones hayan sido escuchadas por los rebeldes, los cuales piden una amplia amnistía y perdón del pasado.

Todas las demás condiciones de que habla *El Correo Español* no son más que pura fantasía incluso la suma de dinero que se pide y un completo absurdo lo que se refiere á la expulsión de las corporaciones religiosas representación en Cortes y parte que ha de darse á los filipinos en los destinos civiles.

Acaba, por último, *El Correo* diciendo que

la publicación de semejantes absurdos no hacen mucho bien á los que han dado al *Correo Español* estos informes, cuya procedencia no es necesario esforzar la imaginación para adivinar.

Dice también *El Correo* de esta noche: «Vamos á principiar por lo más importante. El ministro de Ultramar ha comunicado por telégrafo á Filipinas la orden para suspender la publicación del decreto de 12 de Septiembre sobre reformas en Filipinas.

Al propio tiempo ha remitido á los Consejos de Estado y de Filipinas, para su examen el referido decreto.

Esta prudente conducta del Gobierno de reservar por completo sus decisiones al dictamen de las corporaciones competentes, dada la gravedad de las materias que el decreto contiene, ha sido favorablemente acogida, tanto por las Corporaciones religiosas que habían protestado contra aquel decreto, como por las personas, concedoras de Filipinas y amantes de su progreso, aun los que se muestran partidarios de algunas de sus disposiciones.

El ministro de Estado no ha concurrido hoy al despacho por estar algo enfermo.

Con el señor Sagasta ha conferenciado hoy el señor Silvela en el domicilio del primero y más tarde en la presidencia han conferenciado con el señor Sagasta el ministro de Fomento, el embajador de Rusia, el representante de los Países Bajos y el general Blanco.

Dice también esta noche *El Correo*:

«Las cartas que hemos recibido de Filipinas en el correo de hoy de que mañana daremos cuenta, continúan refiriendo impresiones pesimistas, porque según dicen, la insurrección se propaga y el ejército se va mermando á causa de las enfermedades.

Además la cuestión económica preocupa también bastante.

Hoy se ha verificado en Madrid el entierro del señor conde de Niebla.

El acto ha estado muy concurrido asistiendo al mismo los señores duque de Tamames, conde de Peña Ramiro y muchos individuos de la aristocracia.

Han acompañado el cadáver los porteros del Congreso y del Senado con hachas encendidas.

Comunican de Londres diciendo que la agencia Reuter ha recibido una carta de Cuba suscrita por un súbdito inglés que reside allí hace tiempo, y en la que se ocupa de los asuntos de la Gran Antilla.

Las noticias que esta carta contiene han causado profunda impresión por creerse que el autor de la misma no es simple particular sino un funcionario del cuerpo consular.

Dice esta carta que la aseveración de que gran parte de Cuba está pacificada, es absolutamente caprichosa.

Dice que no hay ninguna provincia pacificada y sólo en general puede decirse, respecto de la situación de la isla, que está mejor que hace dos años.

Añade que el general Weyler ha fracasado en su política, que la ciudad de la Habana está rodeada de partidas rebeldes que pasean por todas partes.

Dice también que las enfermedades y los rigores del clima han arrojado la mitad del ejército español á las enfermerías y el resto padece hambre y desnudez.

Añade la carta que las tropas españolas hacen esfuerzos que resultan infructuosos para la pacificación total, porque el ejército carece de muchos elementos.

Opina el autor de la carta que esta situación no podrá prolongarse, porque de no mo-

dificarla, España habrá de continuar buscando dinero con mejores ó peores condiciones para luchar con los rebeldes.

Estos pelean en su mayoría por la independencia, y confían mucho en el cansancio de España. Expresa la carta el temor de que quizás sea tarde para plantear el régimen autonómico.

The Daily News comenta esta carta y dice que acaso el señor Sagasta, si hubiera conocido á fondo la situación de Cuba, hubiera dejado á los conservadores la responsabilidad de situación tan difícil.

José Zayas que reside en Londres y se titula plenipotenciario de la república cubana ha manifestado que durante el año último se ofreció á España la suma de 150 millones de duros por el abandono de Cuba con la garantía de los Estados Unidos.

Añade Zayas que rechazada por España esta oferta, los insurrectos no aceptarían pactos ni reformas, pues están convencidos de que á los españoles les será imposible sostener la guerra un año más.

Hoy ha conferenciado el general Azcárraga con el ministro de la Guerra.

En esta entrevista trató de varios asuntos importantes que quedaron pendientes en aquel departamento.

El general Azcárraga ha elogiado el nombramiento del general Blanco para el mando superior de Cuba.

Dijo del general Blanco que es además de un buen militar un gran conocedor de la isla.

El general Azcárraga aplaudió también la elección de generales y jefes que acompañan al general Blanco, especialmente al señor González Parrado.

Cree el general Azcárraga, que con tales elementos no lo será difícil al general Blanco terminar la guerra en breve plazo.

Respecto del mando superior de Filipinas entiende el general Azcárraga que no será relevado el general Primo de Rivera.

Añadió que el general Martínez Campos no desea ponerse por ahora al frente del ejército de Filipinas.

Preguntado el general Azcárraga acerca de la carta del general Weyler publicada por *El Nacional* dijo que es asunto sometido á proceso en su opinión con toda justicia, añadiendo que todo el mundo sabe que los documentos que se cruzan entre autoridades no son á propósito para darlos á la publicidad.

Respecto del porvenir del partido conservador, el general Azcárraga dijo:

«Ya conocen ustedes mi modo de pensar sobre este punto. Soy más militar que político, me dedico poco á los asuntos políticos y mucho á cuanto se refiere á la milicia.

La organización del partido conservador vendrá por sus paces naturales. Por ahora todo se debe esperar del Gobierno.»

Mañana por la noche saldrá de Madrid con dirección á Santander el general Blanco.

En los círculos conservadores se ha dicho esta tarde que la vinda del señor Cánovas tiene el propósito de pedir audiencia á la Reina para darle las gracias por el título que le ha otorgado, y al mismo tiempo para manifestarle que rechaza toda solidaridad en el incidente iniciado por un periódico en detrimento de S. M.

Refiérese la noticia anterior á un artículo de un colega conservador que viene elogiando á la vinda del señor Cánovas.

Estos elogios, según la noticia de que nos hacemos eco, no han agradado á aquella se-

fiora porque en dicho artículo se habla también de la Reina de modo que parece que se establece comparaciones poco respetuosas para el Trono.

Extracto del Boletín oficial

Reales decretos disponiendo el cese en el cargo de gobernador general, capitán general de la isla de Cuba, el teniente general don Valeriano Weyler y nombrando a don Ramón Blanco y Erenas para el expresado cargo.

Anuncio del Gobierno civil participando que por don Luis Gascón se ha registrado una mina de mineral de hierro con el nombre de «Beatrice», en el término municipal de Albiol.

Circular del Gobierno militar trasladando la real orden que llama al servicio activo de las armas los reclutas del cuerpo de Ultramar pertenecientes al reemplazo del presente año, efectuándose la concentración en las zonas respectivas el 20 del mes actual.

Otro de la misma autoridad encargando a los alcaldes que remitan expedientes a dicho centro los reintegren en el papel correspondiente y sellos de impuesto de guerra que está prevenido por la Ley del Timbre.

Edicto de la Administración de Hacienda haciéndole saber a don Francisco Miró Llorc que el señor delegado ha acordado declarar firme e inapelable el fallo de la Junta administrativa que el 28 de Junio último le condenó en unión de don Antonio Montserrat como defraudador de la contribución industrial y del impuesto sobre alcoholes.

Anuncio del rector de la Universidad de Barcelona publicándole la vacante de una plaza de ayudante dotada con el haber anual de 1.500 pesetas, en la Escuela Superior de Comercio de dicha capital.

La Alcaldía de Vilella baja anuncia la subasta para el arriendo de las especies de consumos.

La de Milá tiene expuestos los repartimientos de consumos, guardas del término y floxera.

La de Riera, las cuentas municipales correspondientes a los ejercicios de 1893-94, 94-95 y 95-96, y los repartimientos de consumos, arbitrios extraordinarios, guarda término, utilidades públicas y liquidados, y además anuncia la vacante de la plaza de médico titular.

El Juzgado de Vendrell saca a pública subasta una casa situada en la calle de Santa Ana de dicho pueblo.

El de Tortosa otra casa sita en Rasquera.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteaer contiene las disposiciones siguientes:

Martina.—Disponiendo cese en el cargo de segundo jefe del departamento de El Ferrol el contralmirante don Vicente Marterola, y nombrando para reemplazarle a don Rafael Llanes.

Hacienda.—Jubilando al delegado de Hacienda en la provincia de Toledo, don Augusto de Montes y Boan Montenegro, y nombrando para reemplazarle a don Alvaro Solano Vial, que desempeña igual cargo en Gerona.

Noticias locales

Hace ya mucho tiempo que la masa «nentra» del país se muestra reacia, en esta provincia, a las promesas de los políticos. Se han visto tantas decepciones en estos últimos tiempos de escándalo y de perturbación, ocasionados por la gente maleante que con el calificativo de liberales han desorganizado la administración, saqueado la hacienda municipal y provincial y deshonrado nuestro partido, que por este fenómeno, digno de consignarse, se demuestra el porqué, opinión se halla siempre de acuerdo con las oposiciones.

Las cosas, sin embargo, van tomando direcciones y características, que bien pudiera suceder que tal actitud se modificara notablemente y que nos encontrásemos al principio del fin, es decir, con una política digna de aquellos consecuentes liberales, que con el país han llorado los desaciertos y atropellos cometidos por los advenedizos y forasteros, que han querido levantar aquí un altar al becerro de oro, es imponer un adoración a los espíritus independientes, contrarios siempre a esta índole de paganismos políticos. Mucha resistencia encuentran las primeras realidades en la masa social, y son pocos los que creen que nuestro ilustre jefe señor Sagasta y sus ministros obren de acuerdo con las necesidades del país y con las aspiraciones de los buenos y consecuentes liberales de esta provincia.

Hemos aplaudido, y con nosotros el espíritu público como no las energías del señor presidente del Consejo de ministros y del señor C. pdepon en frente de las audacias ridículas del jefe de los resplandidos. Se han recortado las alas al coco de Cambrils y ni han temblado las esferas ni el Francolí nace en Tarragona para desaguar en los montes de Brufaganya.

Todo va bien. Se implantará aquí una política honrada, digna y normal porque así lo demanda el país y así lo quiere el Gobierno liberal y esos alardes y amenazas realizadas por los golfos y trinevraires de la política liberal quedarán consignados en la historia como una página de vergüenza para

sus autores, de castigo para sus inspiradores y de enseñanza para los incautos y débiles, que no se atreven a imitar nuestro ejemplo ni practicar la conducta que inspiró a Bloja el siguiente pensamiento:

El corazón entero y generoso Al caso adverso inclinará la frente Antes que la rodilla al poderoso.

Nuestro estimado colega El Francolí, publica ayer una noticia que dice así:

Entre los políticos de esta capital, afectos a las jefaturas de los señores Mariano y Cañellas, reina gran marejada para nombrar al que ha de ocupar la Alcaldía de esta ciudad, por cuyo motivo sueñan muchos nombres de personas adictas a ambas jefaturas.

Podrá ser verdad cuanto escribe El Francolí; pero lo que no puede serlo, es que para el cargo referido, sueñen «muchos nombres de personas adictas a la jefatura de los resplandidos, porque no hay más que uno en disposición de que pueda adjudicarsele.

Se encuentra enferma de gravedad la distinguida señora esposa de nuestro apreciable amigo don Manuel Roca.

Desearnos y a este fin dirigimos nuestros votos, que no pase adelante tan cruel, asoladora, enfermedad, sino que dicha señora alcance un pronto y completo restablecimiento.

Durante todo el día de ayer estuvo el tiempo de lluvia, solo unos minutos de dos a dos y media se dejó ver el sol. Por la mañana se declaró un fuerte ehubasco que duró quince minutos próximamente. Por la tarde estuvo el tiempo peligroso hasta que a las cinco llovió un poco.

A lo menos viene la tan deseada lluvia que creemos muy útil para los sembrados.

Tenemos noticia por testigos fidedignos que fuera del cementerio de Tamarit, se encuentran una multitud de huesos de cadáveres, que sin duda arrojan allí el sepulturero al limpiar aquel veperando sitio.

Se ha dado aviso al párroco del lugar, sin que éste haya procurado introducir de nuevo en el cementerio aquellos venerables restos. No sabemos qué motivos tendrá dicho señor para practicar un acto tan poco humano como el que exponemos.

Se ha autorizado al comandante mayor del regimiento reserva de Grayelinas para reclamar la cantidad de 20 pesetas, importe de varias gratificaciones de jueces eventuales de causas devengadas en Junio último por jefes y oficiales del cuerpo citado.

Durante el mes actual satisfarán la contribución anticipada los propietarios e industriales que lo tienen solicitado, con la bonificación correspondiente.

La magnífica producción dramática de aparato, en seis actos «Marta Manotti ó la loca de los Alpes» que un extraordinario número de representaciones ha logrado en el teatro Novedades de Barcelona, se pone en escena por primera vez en nuestro teatro Principal en la tarde de hoy. Creemos será pequeño el local para contener al numeroso público que acudirá a saborear tan interesante obra.

Por la noche «La dama de las camelias», y estreno del chistosísimo juguete «Lo ninot de mollas» en cuyas obras tenemos la seguridad alcanzarán grandes aplausos los distinguidos artistas del Principal.

En la calle Bajada de la Pescadería está prohibido el tránsito de carruajes, sin que por esto aparezca el cartel en que conste la tal prohibición. Así es que todos los días se repiten allí entre las vendedoras y los guardias municipales ciertas riñas que podrían evitarse con facilidad.

Téngalo entendido aquel a quien pertenece arreglar tales asuntos.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante la próxima pasada quincena, asciende a 193,615'10 pesetas, que comparada con igual periodo del año anterior acusa una baja de pesetas 566,621'74, cuya baja está representada por el concepto de reducciones del servicio militar, en 398,000 pesetas y por Aduanas, en 157,724'50 pesetas.

Ayer tomó posesión del importante cargo de delegado de Hacienda de esta provincia, nuestro particular amigo don Ricardo Brañas, persona ilustradísima según noticias fidedignas.

Desearnos al señor Brañas, buen acierto en el desempeño de dicho cargo.

A las diez de la noche de hoy inaugurará sus tareas la brillante sección dramática de la sociedad «El Fomento de Tarragona» poniendo en escena la aplaudida comedia en dos actos y en prosa, «El padrón municipal».

Procuraremos asistir a la representación de dicha obra, para la cual hemos sido galantemente invitados.

Por Real orden de fecha 4 de Septiembre próximo pasado, comunicada por el Ministerio de la

Guerra a la Junta de Clases pasivas, se ha concedido el retiro por inútil del servicio de las armas para Cartegena, al soldado del batallón infantería de Alcantara peninsular núm. 3, Victor Menach y Marzal, con el haber mensual de 22'50 pesetas y además 7'50 pesetas por una cruz del Mérito militar, cuyas cantidades le serán satisfechas por conducto de la depositaria-pagaduría de Hacienda de esta provincia.

Ha sido desestimada, según Real orden de 26 de Septiembre próximo pasado del Ministerio de Hacienda, la instancia presentada por el vecino de San Carlos de la Rápita, don Juan Sagristá Pedrell, que solicitaba el arriendo por cinco años del impuesto de cédulas personales de la zona de Amposta, San Carlos de la Rápita y Alcanar.

ECOS DEL TEATRO

Con el hermoso drama del insigne Echegaray, «Maucha que limpia», debutó anoche la compañía que dirige el señor Pigrau; alcanzando los actores que tomaron parte en la representación justos y prolongados aplausos, con que el público pagaba la interpretación que dieron a la obra, mereciendo al final de los actos segundo y tercero los honores del palco escénico.

Las señoritas Sala, Delhom, señora Huertas y los señores Figrau y Parreño merecen especial mención por el acierto con que encarnaron los personajes de Matilde, Enriqueta, doña Concepción, don Justo y Fernando respectivamente, dándoles vida y salvando los escollos de que está erizada la creación del eminente dramaturgo.

En «El brazo derecho», juguete de los señores Arniches y Lucio, rió la concurrencia los chistes de que está salpicada la obra y aplaudió a sus intérpretes.

Merece nuestros plácemes la empresa que ha conseguido reunir elementos con que hacernos pasar agradablemente una serie de veladas, y no dudamos que el público contribuirá con su asistencia a nuestro coliseo a realizar el deseo de la empresa.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de B. Puig, rambla de San Juan, número 57.

Noticias provinciales

TORTOSA.—Leemos en Los Debates: «Un sugeto de Mora la Nueva acaba de ser víctima en Tarragona de un tino bastante original».

«Unos individuos que, por antecedentes que se tienen, han de ser indudablemente dos timadores de Barcelona, engastaron al infeliz de tal modo, que le propusieron un negocio para el cual debía aprontar una cantidad que entregó sin vacilación alguna a los proponentes. Estos astutos perillanos, al recibir el dinero en billetes por valor de cuatrocientas pesetas, lograron practicar con destreza la maniobra a presencia del estafado, que le entregaron otro paquete conveniente atado, en el que hicieron creer que había triplicada la cantidad para que el mismo cuidara de realizar el negocio convenido. Recibió el desdichado el paquete y se apresuró a tomar el tren de Reus, cuando al llegar a la vecina ciudad desdichó el envoltorio y vio con sorpresa que los billetes de Banco se le habían convertido en distintos trozos de papel.

El susodicho negocio se concertó entre ambas partes en el andén alto del muelle a la espalda de la casilla de carabineros.»

En breve tendrá lugar la inauguración oficial de local domiciliada de la Sociedad Velocipédica de Tortosa, pues tocan ya su término los trabajos de arreglo y construcción que desde hace algunos días se están llevando a cabo en dicho local, instalado en lo que antes era salón de billares en el café de nuestro particular amigo don Juan Escudero.

El Excmo. Ayuntamiento, en sesión que celebró anteaer, acordó nombrar maestro de la escuela municipal nocturna de adultos que desempeñaba el difunto maestro superior don José Llanes, a don Federico Morraja, maestro normal y titular de una de las escuelas públicas de esta ciudad.

Hace unos días se incendiaron mulezas de una finca que en la partida de Pimpi posee nuestro amigo don Juan Lamote, de cuyo hecho se ha dado cuenta al Juzgado.

REUS.—Por haber hurtado aceitunas en una propiedad de este término municipal, ingresó anoche en la cárcel de este partido, un sugeto, natural de Maspujols y vecino de Reus, llamado Arturo Sardá y Elias.

Hemos recibido una esquela circular de la señora viuda de Balada, en la que se expone que continúa al frente de los negocios a que se dedicaba su inolvidable esposo, y ofrece al público y a sus clientes en particular la seguridad de que sus cargos serán servidos con esmero.

Nos complacemos en hacerlo público. VILASECA.—Disgusta profundamente el ánimo de los buenos, los actos de escándalo de que fue teatro esta villa el jueves último; numerosa turba de mujeres, chiquillos y gentes mal avenidas con

el orden y libertad de este siglo, segulan a los embargadores por municipal, profiriendo gritos y chillidos desafortados, intentando actos de salvajismo nada propios de pueblos cultos, pues no es en las calles turbulentamente donde se tiene que resolver y amparar el derecho del extrangulado contribuyente.

Haciendo historia, tenemos, que acosado el Ayuntamiento por órdenes de la Delegación de Hacienda a fin de que se señalasen fincas de regidores para proceder al embargo de las mismas por los atrasos de consumos, y teniendo que aprontar fondos en brevísimo plazo, acordó unánimemente el proceder al cobro de los que se hallan en descubierto, empleando la ejecución a los que debieran más de cuatro años, resolución digna del aplauso de toda persona sensata, pues tiene de justiciara porque fustiga a los malos pagadores, a los que abusando de todos los Ayuntamientos se han reido de los que pagan, y tiene de magnánima y paternal porque ampara clementemente al exhausto propietario que a pesar de sus desvelos en pagar los tributos a la patria, no le es posible hacerlo con la regularidad debida a causa de múltiples plagas agrícolas y de la depreciación de sus frutos.

Por lo tanto, urge una sabia determinación del Municipio, es necesario recoger exactos datos de los tristes sucesos de la tarde del 14 y dimitir al recaudador si se ha excedido, pues a nadie gusta el ser despojado arbitrariamente, es menester continuar una recta administración, apelando todos los medios para resistir a los de arriba y enfrenar a los de abajo.

Según se dice, hay orden de que se releve del pago de 105 duros de atrasos de consumos a Rosa Orga, hermana del diputado provincial del mismo apellido, y así va siguiendo la danza centralizadora y caciquil que nos obliga a un reparto de cerca 6.000 duros nada más que a los desderrados que tenemos que forzosamente vivir en esta localidad.

La cosecha, efecto de la sequía, ha sido la mitad de los demás años, sufrieron tanto los avellanos que el fruto resulta de poco peso y referente a la vendimia la floxera comienza sordamente sus estragos, pues lo poco y pequeño de la uva no debe atribuirse solamente a la falta de lluvia; la aceituna como los pocos años que hay algo de cosecha, sigue siendo víctima de gusano especial que la roe y la reduce a cero.

Los servicios de la Casa Capitular, de mal en peor, vamos a comenzar el quinto mes del año económico y el reparto de consumos todavía está en el periodo de las subastas ficticias para llegar a una derrama abrumadora que nos resulta a los vecinos una segunda contribución territorial: dice además que activándolo se hubiera rebajado el cupo de la riqueza urbana, sino al número de 55.000 pesetas como era en 1894, a lo menos aproximadamente, pues en Hacienda se han convencido que aquel aumento de 18.000 en el registro fiscal, que en mal hora, y burlando reclamaciones, puso el exsecretario de funesta memoria, no es real ni mucho menos; asegúrase que en lugar de ir a la oficina como sucede en el Municipio de Barcelona de nueve a una y de tres a siete, aquí se va poco antes de las diez a doce y de tres a cinco, y así llegan tan bien estudiados los asuntos que salimos a fracaso diario.

Antes de cerrar ésta, cúpleme felicitar al señor alcalde, porque con su presencia, y solo, en medio de la gente amotinada, supo con su energía y entereza de ánimo evitar desgracias personales, que siempre son fáciles en estas asonadas; al mismo tiempo he de regatearle el aplauso del vecindario por no recabar de los señores horneros el que no nos hagan comer pan más caro que en París, Madrid y Barcelona; determinaciones conducentes a este fin se han tomado en distintos puntos, y veríamos con gusto que por la Alcaldía de esta villa fueran imitadas.

La Redacción del diario Crónica Reusense parece tanea el reclamo en esta villa, mandando a docenas sus números con el Noticiero de la noche anterior, dicho periódico de sabor abiertamente reaccionario es probable no eche raíces en esta democrática población.

FALSET.—En algunos pueblos del bajo Priorato se lamentan los agricultores de haber sido la cosecha de vinos de este año inferior a las antepasadas, debido esto a lo mucho que ha progresado la floxera.

Esperamos que venga un remedio para un mal que por hoy se presenta incurable.

VALLS.—Según nos escriben de dicha población será muy fácil se obtenga de la compañía de los ferrocarriles de Tarragona, Barcelona y Francia la rebaja de precios para las solemnes fiestas que deberán celebrarse con motivo de la inauguración del nuevo campanario.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Santa Edvignis duquesa de Polonia y San Eron obispo y mártir.

Santos de mañana.—Santos Lucas evng. y Trifons emperatriz.

Oración de Cuarenta Horas. Trinidad.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho a once, ce-

lebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el serafico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en San Francisco.

CULTOS DE HOY

Catedral.—A las nueve y media el oficio conventual. Por la tarde á las cinco menos cuarto se expone á S. D. M. cantándose el Santo Rosario.

San Francisco.—A las nueve y media el oficio parroquial, y á las once misa rezada. Por la tarde á las cinco Rosario cantado y Salve.

San Juan Bautista.—A las nueve y media el oficio parroquial con plática. Por la tarde á las cinco exposición mayor, Trisagio cantado, Rosario, ejercicios y reserva.

Sagrado Corazón.—A las nueve y media misa para los Congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzaga. Por la tarde, á las seis, rosario, ejercicios, sermón y reserva.

San Miguel.—Continúa la novena á Santa Teresa de Jesús, con sermón por el p. fr. Ignacio Jordá, capuchino.

Religiosos descalzos.—Habrá misas á las cinco, seis, siete y ocho; á las nueve y media se cantará el oficio conventual por la Comunidad, y á las diez y media se celebrará otra misa rezada.

Se celebrará la función que debía tener lugar el segundo domingo del presente mes. Por la mañana, á las siete y media, misa de Comunión para los cofrades de Nuestra Señora del Carmen con arminium y canto de motetes. Por la tarde, á las seis, se rezará la Corona, sermón por un padre carmelita, luego hará su profesión solemne el H. Fr. Eleuterio de María Santísima, se verificará después la procesión y terminará con el canto de la Salve y sorteo de los escapularios de la Virgen del Carmen.

Dominicas de la Presentación.—A las siete y á las diez misas rezadas. Por la tarde, á las cinco y media, exposición de S. D. M. rosario y trisagio rezados y canto de algún motete.

Beatas de Santo Domingo.—A las seis misa de Comunidad. Por la tarde, á las cinco, rosario, meditación y rezo de la estación mayor al Santísimo Sacramento.

Santa Clara.—A las ocho oficio cantado por la Comunidad.

Descalzas.—A las ocho se cantará el oficio por la reverenda Comunidad.

Sa Lorenzo.—A las once y media misa rezada.

Mes del Santísimo Rosario

Continúa en las iglesias y horas siguientes, durante el santo sacrificio de la misa:

Catedral.—A las siete en la capilla de Nuestra Señora del Claustro, y á las doce en el altar de Nuestra Señora del Rosario.

Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana. Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al anochecer.

San Francisco.—A las ocho de la mañana.

Huérfanos.—A las siete de la mañana.

San Miguel.—A las siete de la mañana.

Santa Clara.—A las seis y media de la mañana.

Beneficencia.—A las seis de la mañana.

Dominicas de la Presentación.—A las seis y media de la mañana.

Religiosos descalzos.—A las seis y media de la tarde con exposición.

Descalzas.—A las cinco de la tarde con exposición menor.

San Juan Bautista.—A las seis de la tarde exposición mayor, Rosario, Trisagio y á las siete reserva.

Beatas de Santo Domingo.—A las siete de la mañana.

Jesús-María.—A las seis menos cuarto de la tarde.

Hospital.—A las seis y cuarto de la mañana.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 15

De Marsella y Almería, en 18 ds., por gol. española «Ampurdanesa», de 100 ts., c. Andreu, con efectos de tránsito, consignado á los señores Argente y Rodríguez.

De Civitavecchia y Portoferraio, en 15 ds., bergatin gol. español «Eugenia», de 202 ts., c. Costa, con tránsito, consignado á don Antonio Mariné.

Despachadas

Para Palamos pol. gol. «Ampurdanesa», c. Andreu, con tránsito.

Para Valencia berg. gol. «Eugenia», c. Costa, con tránsito.

Para Barcelona vap. «Cervantes», c. Fós, con cargo general.

Sección oficial

Reg'stro civil

Inscripciones verificadas en el dia de ayer

Nacidos.—María de los Dolores Roca Olivé. Fallecidos.—Josefa Royo Millán, Caldereros, 14. Matrimonios.—Francisco Martorell Aragonés con Amalia Rimbau Torroja, Manuel Raichs Casanovas con María Solé Olivé.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de dia: don Plácido Ródenas, comandante de Luchana. Parada Luchana. Visita de hospital y provisiones, 4.º capitán de Albuera. Paseo de enfermos, Luchana. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Telegramas

Madrid, 16, 10 m.

El cablegrama que el señor Romero Robledo dirigió al general Weyler, dice así: «Uno mis aplausos y tristezas á esos lealísimos españoles. Llegará la justicia al afortunado defensor de la honra del ejército é integridad de la patria.—Romero.»

La contestación del general Weyler está concebida en los siguientes términos.

«Profundamente reconocido expresivo cablegrama, pnedo asegurarle unido pruetas afecto que recibo de estos leales habitantes, constituyen mayor gloria que puede esperar quien tiene conciencia de haber llenado deberes con patria, monarquía y ejército, del cual, amante soldado, con serena tranquilidad espera el fallo de la opinión, que confía con que historia en su día calificará lo que se ha pretendido extraviar.—Weyler.»

Madrid, 16, 3'50 t.

El señor Sagasta se muestra muy preocupado, sin duda por el cariz que toman los asuntos de Ultramar.

No ha despachado hoy con la Reina á causa de su leve indisposición.

Madrid, 16, 4 t.

Ha cumplimentado esta mañana á la Reina, además del general Salcedo, el general Pando.

Madrid, 16, 4'10 t.

Antes de su visita á Palacio el general Pando ha conferenciado con el señor Sagasta.

También ha visitado al presidente del Consejo el general Bernal.

Se atribuye mucha importancia á estas conferencias.

Madrid, 16, 4'15 t.

Se ha recibido de la Habana un telegrama oficial muy largo, dando cuenta de los hechos ocurridos últimamente en diferentes puntos de la isla.

Según dicho telegrama, en Cuba, en un reconocimiento una columna destruyó tres prefecturas, haciendo al enemigo 4 muertos y bastantes heridos.

Nosotros tuvimos 2 de tropa muertos y 1 herido.

En otros reconocimientos la misma columna causó al enemigo 6 muertos.

Nosotros tuvimos 1 herido. Presentados, 12.

El batallón de San Fernando hizo al enemigo 4 muertos.

Nosotros tuvimos 4 heridos. Presentados, 36.

Se hicieron 2 prisioneros y se recogieron 72 caballos.

En otros reconocimientos se hicieron al enemigo 14 bajas.

Nosotros tuvimos 8 heridos. Presentados, 14 con armas, y 36 sin ellas. Se recogieron algunas armas y 2 caballos.

El capitán de Albuera señor Machín, hizo en la Laguna 5 prisioneros, recogiendo 31 caballos.

Nosotros tuvimos 11 de tropa heridos.

El enemigo tuvo 4 muertos y algunos

heridos que recogió. Presentados, 11 armados, y 32 sin armas.

También se cogieron al enemigo 31 caballos y buen número de armas.

Madrid, 16, 4'20 t.

Ampliando lo que hemos dicho, tomándolo del parte oficial recibido de Cuba, podemos decir que en la provincia de la Habana se hicieron en varios puntos 21 muertos al enemigo y se le cogieron 6 prisioneros.

Se han presentado 39 con armas, También se han cogido 41 caballos.

Nosotros tuvimos un muerto y tres heridos.

En varios puntos de la misma provincia se han presentado 11 con armas y 45 sin ellas.

En Pinar se han hecho al enemigo 36 muertos en varios encuentros y se han cogido 30 armas.

Nosotros tuvimos en junto 6 muertos y 9 heridos.

Se han presentado 6 con armas y 34 sin ellas.

Madrid, 16, 5'30 t.

El señor Sagasta no ha asistido á la estación ni á Palacio por impedírsele un fuerte resfriado que le aqueja desde ayer.

El presidente del Consejo se ha excusado por la misma causa de asistir al banquete que esta noche se celebrará en Palacio en honor del rey de Siam.

Madrid, 16, 5'50 t.

El señor Labra ha pedido hora al señor Sagasta para conferenciar mañana con él.

Madrid, 16, 6 t.

Durante la permanencia en esta corte del Rey de Siam no se celebrará ningún Consejo de ministros.

Madrid, 16, 6'40 t.

El presidente del Consejo de ministros no ha ido á recibir al rey de Siam ni asistirá al banquete de Palacio, por estar aquejado de un constipado pertinaz; pero esto no le ha impedido ir á la Presidencia en donde á recibido á diferentes personas entre otras al ministro de Marina.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Funciones para hoy:

Tarde.—Estreno del celebrado é interesante melodrama de gran aparato en un prólogo y cinco actos: «MARIA MENOTTI Ó LA LOCA DE LOS ALPES.»

Noche.—La magnífica y popular obra dramática en cinco actos: «LA DAMA DE LAS CAMELIAS» y estreno del chistosísimo juguete cómico en un acto: «LO NINOT DE MOLLAS.»

Entrada general 50 céntimos.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, UNIÓN, 54

Ostras verdes de Marennes

Se expenden en el acreditado establecimiento LAS CAROLINAS.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 65

Las Carolinas

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

DESDE 1.º DE OCTUBRE

ha quedado abierta una academia de solfeo, teoría musical y piano para ambos sexos dirigida por el profesor DON JOSÉ SABATER.

Solfeo y teoría musical, clase diaria, al mes 5 pesetas. Enseñanza de piano, clase alterna, 7'50 pesetas.

Horas de clase para señoritas: de cinco á seis, de seis á siete y de siete á ocho. Para caballeros: á las once y media de la mañana.

Rambla de San Juan, 48, ent.º izq.º

AGENCIA DE NEGOCIOS VILADOT

Esta acreditada Agencia acaba de organizar una Sección dedicada exclusivamente á la confección de cuentas municipales, contando para ello con personal idóneo y de larga experiencia para llevar á cabo cuantos encargos se le hagan de esta índole.

Por tanto, llamo la atención de los Ayuntamientos de esta provincia que se hallen en descubierto de este servicio tan importante, que se servirán utilizar nuestros ofrecimientos, quedando á cargo de esta Agencia la gestión para la aprobación de las mismas.

Rambla de San Juan, 68, principal

Huéspedes

En una casa céntrica de esta capital se admitirán dos caballeros que deseen vivir con toda comodidad y recibir trato esmerado.

SE VENDE POR 6.500 Duros

Una heredad conocida por *Mas de la Trilla* en el término de la Argentera y partida las Vallis de unos 200 jornales, de ellos 150 de bosque y unos 50 de cultivo, plantada de avellanos, olivos, viña, regadío sembradura y árboles frutales, produciendo algunos años unas 300 cuarteras de avellanas; en cuya heredad existe un manso, con dos pisos, corral para ganado lanar, bodega, lagar, con era de trillar y pajera correspondiente.

Tiene agua propia y se halla á 10 minutos de Argentera.

Para más informes dirigirse á don Pablo Borrás, procurador.—Arrabal de Santa Ana número 1, 2.º.—REUS.

A LOS HERNIADOS (Trencats)

No deéis sorprender vuestras atenciones por el sin número de vividores, charlatanes é intrusos, llamados por sí mismos especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que acredite su competencia.

Muchos son los que venden bragueros, muy pocos saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que todos los MARTES no festivos, desde las tres de la tarde á las ocho de la noche visitará esta capital, accediendo á indicaciones hechas por varios señores facultativos de la misma.

Lo mejor y más moderno en fajas y bragueros de moderna construcción *Bragueros de Cauchú* para la pronta curación de los tiernos infantes.

El Gabinete queda instalado **Calle del Conde de Rius (antes Hospital) 5 1.º derecha.**

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

Plaza de Prim.—Reus

LÍNEA DE VAPORES SERRA

PARA LIVERPOOL

saldrá de este puerto el martes 19 del corriente el vapor español

Cecilia

su capitán don Ruño Garteiz. Admite carga. Informará su agente DON MODESTO FENECH.

Capas, capas y capas

NOTA Tenemos recibido las novedades para entretiempo é invierno.

Gran surtido, especialidad en este artículo por su esmerada confección, elegantes embozos, forras y trenzas de seda y de paños Catalanes á precios excepcionales.—Casa Jové Hermanos.—Conde de Rius, 26.

ANUNCIOS

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen tambien toda clase de bragueros.

Calle de la Union, 34 bajos

Tarragona

Carbón de piedra superior

En la CALLE DE CASTELLARNAU, n.º 17, almacén, se vende puesto sobre vagón y por vagones completo á 36 1/2 pesetas tonelada.

Cargando en almacén á 36 pesetas y por quintales sueltos á 6 1/2 reales uno.

Carbón superior para fragua á los mismos precios.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE OCTUBRE DE 1897

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Octubre el vapor
el día 26 de » el »

LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPANIA, Plaza de Palacio.-Barcelona.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos,
hojas volantes, etiquetas
y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles,
esquelas mortuorias,
impresos para ayuntamientos,
juzgados municipales, estados y partes para fondas

IMPRENTA

D E

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNION, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100
sobres comerciales timbrados
desde 20 reales el mil
papeletas de entradas y salidas
para consumos

PERFECCION Y BARATURA

en toda clase de impresos por
complicados y difíciles
que sean en su confección

Las esquelas mortuorias
se admiten á todas horas.